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律师抱怨说，这律师做的太累了，一年到头好象都在忙，一

年要做三十多个案子，不但收入不高，而且还牺牲了健康，

疏远了亲情，更缺乏成就感。 如果说地方律师为生活所迫不

得不埋头做案子还可以理解的话，还有很多在大城市比如北

京执业的律师竟然也会只顾做自己的业务，而从来不关心别

的律师在干什么，别的律师是如何成功的，更别说去关心整

个律师行业的发展了。 我们不能责备这些律师没有责任感，

我们更要承认他们的勤奋和努力，而他们缺少只是方法和技

巧，如果方法得当他们一样能够事半功倍，对业务驾轻就熟

，他们需要做的仅仅是“抬起头来”。 低头做业务往往会使

律师陷入具体事务当中，虽然天天忙忙碌碌但是不得要领，

即使做同类型的案件也还是从头做起，做相似的探索，犯同

样的错误，浪费大量的时间和精力效果却往往不尽人意。这

样的律师其实连优秀的工匠都算不上，更别奢谈专业型律师

了。 问题出在什么地方呢？我觉得主要还是在于这些律师把

目光仅仅盯在案子本身或案子的某个阶段，一叶障目而不见

泰山，只顾低头走路而不知抬头看风景，这样难免不撞上电

线杆或跌下悬崖。 其实，做任何事情都需要思考，做律师也

不例外。比如当你做完一个刑事案件后，回过头来哪怕花半

个小时的时间，把整个案件代理经过回顾一遍，总结出哪些

是经验应该继续发扬的，哪些事情是可做可不做的，还有哪

些是教训应该避免的。你可以把它们写下来，或者发表在媒



体上奉献给其他律师同行特别是年轻律师，或者自己珍藏起

来。当你再次接到刑事案件时，哪怕已经过去了一年或者更

长时间，你的经验和教训都将为你节省大量的时间和精力成

本，让你做起来显得游刃有余。多次的思考和总结，你的业

务会更熟练，诉讼技巧会更完善，而你也会越来越专业。 其

实就我的理解，律师所谓的“专业”与法学教授研究的专业

不同，它并不是指律师学历有多么高，也不是指你对某个领

域法律条文有多么熟悉，而是指你对这个领域的了解程度，

以及娴熟的诉讼策略和技巧，甚至包括你与法院等机构不可

言明的关系等。因此，通过对同一类案件的代理和总结，你

可以成为这个领域的专业律师，而且专业并不一定要局限在

只做这个领域的业务，你甚至可以成为多个领域中的“专业

”律师。 不但就业务本身来说，律师需要经常“抬起头来”

思考和探索，而且就律师个人的发展来说，同样需要“抬起

头来”。由于中国律师培训体系的不完善，年轻律师又往往

得不到老律师的言传身教，所以几乎每个律师都在自己探索

适合自己的发展之路，一路艰辛，一路坎坷，有些律师终于

脱颖而出，成为了“大律师”、“名律师”，成就了一番大

事业。他们成功的经验是所有律师的精神财富，但是如果你

还只是埋头做着自己的业务，全然不知道别人在做什么，那

么这样的财富对你来说也是一文不值。 同样的道理，当你把

你的律师事务所当作一份事业来经营的时候，如果你不“抬

起头来”学习别人的经验，而是闭门造车，不能说你一定不

成功，但是至少要走很多弯路；如果你只顾埋头耕耘自己的

一亩三分地，那么你也不可能对这个行业有什么切身的体会

。 有很多律师会说，我太忙了，没有时间去思考，也不可能



把这些东西写下来。其实，我觉得这是在给自己找借口。忙

，不过是一种心态，当你总觉得自己很忙的时候，你的心理

暗示会给自己的懒惰找到冠冕堂皇的借口。忙，还会给你带

来浮躁，整天在惶惑中度过，让你无法静下心来思考和做事

。鲁迅说，时间是挤出来的，很有道理。 不论你现在处于谋

食、谋利还是谋义、谋道的哪个阶段，也不论你现在在为生

存而挣扎、为发展而困惑还是为事业而彷徨、为行业而忧虑

，你都需要“抬起头来”，从同行身上学习经验，从关联领

域启发灵感，开阔眼界，不断思考和探索，也许此时成功已

经与你只有一步之遥了。 100Test 下载频道开通，各类考试题
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